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今日聊城

闸北小区东区上个采暖季累计停暖十余天，今年16日才开始供暖

换换热热站站不不给给力力，，热热企企直直管管行行不不行行

18日，家住闸北小区东区的
王先生说，按照政府规定，每年
11月15日正式供暖，他们小区今
年到了16日才开始供暖，比规定
的日期晚了一天。“我们当时也
找过负责供热的人，他们说供水
和回水管道接反了，所以才会耽
误供暖。”王先生说，小区换热站
管理人员给的说法很好笑，因为
换热站管理人员管理换热站好
多年了，还是第一次出现管道接
反的情况。

小区业委会一名工作人员
表示，闸北小区东区整体供暖
效果还可以，就是往年隔三差
五停一次暖，停暖的原因也有
很多种，光是上个供暖季就停
暖将近半个月，其中大部分都
是因为小区管道坏了。“管道换
了停暖也无可厚非，可问题是
每年都要停那么几次，停暖期
间的费用也没见退过。”今年晚
供了一天，这些业委会已经做
了记录，当供暖季结束后业委
会打算找换热站管理人员给个
说法。

闸北小区东区2001年入住，
当时小区居民家中暖气设施齐
全；2004年开始集中供暖，为了给
小区供暖开发商出资建设了换热

站；2007年小区成立了业主委员
会，但到目前为止，业委会只是收
回了物业的权力，但换热站还是
有开发商负责管理。

业委会工作人员马女士说，
早在以前他们就有把换热站收
归业主管理的念头，可换热站不
仅为闸北小区东区供暖，还负责
为西区、消防队家属院等附近的
小区供暖，而且换热站也不是小
区业主出资建设，产权不在业主
手中，所以这件事情也一直未能
解决。

“虽然供暖期间业主家里
温度基本都能达标，可每年都
要停暖几次，而换热站管理人
员 也 没 有 给 业 主 一 个 说 法 ，
所以我们想让供热公司直管
小区换热站。”小区业主王先
生说，由供热公司直管以后，
出 现 了 供 暖 不 热 、停 暖 等 问
题 ，业 主 就 可 以 直 接 找 供 热
公司。可现在小区换热站由开
发商管理，很多事情找开发商
都没能得到妥善解决。为了这
件事小区业主没少往政府部
门跑，可政府部门表示现在聊
城还没有移交换热站的相关
规定，所以到现在也没有明确
的解决办法。

小区>>

有业委会换热站却是开发商管理

记者了解到，城区一共
有将近300个换热站，其中归
热企直管的不足40个，大部
分的换热站都由开发建设单
位管理。

“城区自1998年集中供
暖以来，还没听说过有自管
站移交给供热公司的事例。
现在自管站都是小区物业购
买供热企业的蒸汽或高温
水，通过自己的换热泵，把蒸
汽或高温水转换成热水供给
居民。”城区一供热公司工作

人员表示，供热企业按蒸汽
流量收费，因此自管站供热
能省就省，自管站都是独立
的产权单位，供热企业根本
没法监管。

聊城市供热办工作人员
表示，自管站难以监管是个
老大难。按照《山东省物业
管理条例》，住宅小区内的
供热应全部移交给供热企
业，由社区所在市级人民政
府制定具体移交的实施细
则，但聊城目前还没有具体

的 移 交 细 则 。在 今 年 4 月 1
日实施的《聊城市物业管理
办法》中规定，住宅小区内
的专业经营设施设备，由专
业 经 营 单 位 负 责 设 计 、建
设、维护和管理。专业经营
设施设备包括变电、二次供
水、换热、燃气调压等设施
设备及相关管线和计量装
置。但这也只是针对以后的
新建小区，对于一些老小区
目前还没有具体的移交细
则。

部门>>

自管站移交有规定但没具体细则

“按政府规定是15日开
始供暖，我们小区今年到了
16日才开始供，上个采暖季
还因为各种原因累计停暖十
余天。”18日，家住闸北小区
东区的王先生说，他们小区
有业委会，但小区换热站归
开发商负责，他们希望小区
自管站能收归供热企业直
管。记者了解到，尽管相关政
策法规已明确回收自管站，
但回收工作存在投入不足、
政策难以细化等多个问题，
造成了自管站回收难。

城区一家供热公司供热
负责人表示，自管站移交最
大的障碍就是资金问题。“自
管站的产权都不属于供热公
司，如果要移交，把整个产权
移交给我们还是只有我们派
人管理，这都需要政府出台
具体政策。”城区一供热公司
负责人表示，现有的自管站
多因年久失修管网老化，如
果把产权移交给供热公司的
话，维修、更换设备就得需要

大量的资金，这部分钱由谁
来出？如果单纯由供热公司
出显然是不可能。

“虽说取暖费涨到了23元
/㎡，但现在我们仍然赔钱，物
价局核算的取暖价格并不包
括二级站的运营费用，如果把
自管站回收回来，运营成本就
会有很大一部分缺口。”该负
责人表示，每个自管站至少需
要两个人管理，市区200多个
自管站就需要将近500多人，

也是一笔不小的开支，“这500
人只有冬天才有活干，采暖期
一结束，他们可能会失业，这
也是一大难题。”

城区一家供热公司工作
人员介绍，一些比较大的小
区，经营状态良好，采暖季肯
定赚钱。这种情况下自管站
的产权单位一般不愿意放
弃这块肥肉。所以也就出现
了不愿意交出自管站的现
象。

热企>>

赔钱的没人要，赚钱的不出手

文/片 本报记者 张召旭

闸北小区东区
业主希望小区换热站
能收归热企直管。
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